

## ***ALGUNAS REFERENCIAS FILOSÓFICAS RELIGIOSAS DE MIKHAIL BAKHTIN***

### ***Resumen***

*Este artículo elige la investigación acerca de los pensamientos religiosos de Bakhtin como tema, puesto que son poco comentados en el mundo académico, pero fueron ellos, y no los de naturaleza política, los responsables de su arresto. Los objetivos apuntan a la relevancia de la influencia de sus pares y organizaciones en su formación religiosa filosófica y a la contestación de una declaración del propio Bakhtin en una entrevista con Botcharov de que se había acercado al espiritismo. La metodología consistió en analizar obras que cuidan su vida personal, entre las que se incluyen dos entrevistas que le dio a Botcharov y Duvakin, los análisis de Sériot, Depretto, Denes, Ollivier, y en confrontar extractos, declaraciones e informaciones. Los resultados revelan un Bakhtin formado, desde la juventud hasta la muerte, en movimientos de pensamiento cristiano por un lado y, por otro, de aislamiento de los principios que alimentan luchas revolucionarias marxistas o mismo de principios contrarrevolucionarios. Bakhtin se ha revelado adherido a la moral cristiana, un defensor de los preceptos vinculados al espiritualismo, pero no al espiritismo.*

***Palabras llave:*** Bakhtin. Religiosidad en Bakhtin. Espiritualismo en Bakhtin.